
把想象变成现实的人责
任
编
辑
博
雅

08
2018年
5月5日
星期六

劳
动
者
周
末

足
迹

版
式
校
对
吉
言

09
2018年
5月5日
星期六

劳
动
者
周
末

足
迹

责
任
编
辑

博
雅

版
式
设
计

李
媛

版
式
校
对

吉
言

版
式
设
计
李
媛

□本报记者 张晶

星光影视园总经理陈洋：

团队成员从60后到90后

陈洋自幼生长在一个富有创新精神和勤奋家风的
创业家庭， 耳濡目染的是父辈企业家从改革开放以来
一步一步由一个土生土长的乡镇企业， 通过艰苦创业、
技术创新、招贤纳才、勇于变革，成长为行业的领军企
业。 2002年，陈洋从美国圣约瑟夫大学计算机专业毕业
后，他并没有选择去由其父陈瑞福任董事长的国内广电
设备最大供应商———星光影视设备科技股份公司 “接
班”，而是认真地研究产业、研究市场、研究行业，准备站
在父辈建立的平台上，打造属于自己的“梦想王国”。

长期向电视台销售灯光 、 视音频设备 、 转播车 ，
建演播室、 新大楼， 同时提供技术服务的星光影视设
备科技股份公司， 与各大电视台有着密切的业务联系。
2000年左右， 星光生产厂搭建了三间展厅， 用于展示
其制造的所有演播室设备。 不承想很快便有电视台租
用， 湖南电视台的 《真情》 节目组成了第一个客户。
敏感的陈洋嗅到了制播分离的可能性———只要制度放
开一点点， 电视台设备的投资速度必然赶不上频道的
发展和节目的增长。 这样一来， 市场的空间就出来了。

而且通过与电视从业者的一次次碰撞， 陈洋意识
到， 演播室是传媒产业链里至关重要但入门门槛甚高
且技术人才稀缺的一个环节， 而这些， 正是星光影视
园的强项。 但刚开始， 演播室租赁应该如何定价， 按
小时计算还是按天？ 双方责任、 义务如何划分， 附加
服务在既有价位上提供到什么程度？ 没有任何经验可
供借鉴， 只能双方协商、 磨合、 修改， 来回往复若干
轮次， 自己逐渐建立了模式。 当2005年政府大规模倡
导文创产业时， 将这一业务扩展成星光影视园的想法，
已经从图纸落实到了地基上。 这一年， 在陈洋的牵头
和主持下， 星光影视园开始建设。 2006年10月， 园区
一期演播室竣工， 随之而来的客户预约既证明了陈洋
的市场眼光， 也让他感觉到了无比巨大的压力， 首先
一个问题就是缺人才。

直到现在电视台的工作也算得上是金饭碗， 更何
况是十多年前， 谁会冒险出来到一个刚刚起步小公司

里干？ 找不到在职人员， 他灵机一动， 找到了电视台
的退休专家， 就这样， 在他创业初期， 核心技术骨干
的平均年龄都在60岁以上， 50多岁在团队里面就算是
“年轻人” 了。

2006年11月， 带着仅十几人的团队， 陈洋承接了
重庆卫视一档选秀节目的现场直播任务， 并取得了成
功。 运营初期的日子里， 陈洋带领他的团队每天工作
到深夜， 直到节目录制完成、 技术收尾， 勤奋细致的
工作使团队用最短的时间建立了一套完整的服务体系，
并得到了客户的认可， 运营首年即2007年， 园区录制
节目800多场， 服务电视台客户包括中央电视台、 北京
卫视、 重庆卫视、 浙江卫视、 上海卫视、 新疆卫视等
近十家。 此后， 以建立一站式节目制作公共服务平台
为目标， 陈洋不断地完善节目制作业务的相关软硬件
平台， 包括增加小型演播室、 虚拟演播室、 增加导控
中心数量、 配置卫星车和电视转播车、 增加各类高端
视音频及特种录制设备、 完善卫星直播机房、 编撰标
准流程手册、 建设分工更为明确的人才团队等。 2008
年， 星光影视园承接了北京奥运会、 残奥会两个赛事
的转播任务， 并获得奥委会颁发的先进服务团体、 先
进个人奖励， 2009年， 园区被广电总局批复为中国星
光电视节目制作基地， 这是广电总局批复的唯一的国
家级电视节目制作基地。

正是因为经历过创业初期的人才匮乏，所以陈洋始
终看重人才的引进和培养。 这些年来，通过招聘、培训，
星光影视园培养了一大批自己的人才，当初的新人又在
带新人，让陈洋自豪的是，现在星光已经有了比电视台
更多的专业人才。他认为，在吸引人才方面，星光影视园
相较于电视台的一大优势是， 他们招人并不是看编制，
而是看需求，只要有需求就招人，所以有越来越多的人
才汇入了星光影视园。 “现在我们的主力军集中在85后
至95前，平均年龄在30岁左右。 ”陈洋说道。

周边餐饮从驴肉火烧到星巴克

创业的过程是一个不断面临挑战、 不断做出选择
的过程， 陈洋所坚持的信念是根植传媒节目制作领域

的沃土， 时刻保持发展的危机感， 踏实、 勤奋地走好
每一步， 在关于公司战略和未来的抉择中， 陈洋面临
的问题是： 是拓展服务项目， 将服道美编、 发行、 版
权等产业链上相关环节都纳入自营服务内容， 参考国
外的大型传媒服务公司模式做中国最大的传媒服务企
业； 还是引入产业链上的各类服务企业， 共同服务于
产业链价值实现， 做一个公共服务平台？ 对此， 陈洋
的思路是： 产业链上的相关环节都已经有许多成功的、
成熟的专业企业在运作， 而服务全产业链的公共平台
却是稀缺的。 由此， 应果断地选择建设服务全产业链
的公共平台， 引入产业链各环节的成熟服务公司， 共
同服务于产业链价值实现。

去年， 全国大型综艺节目50%以上出自星光， 这
一数据足以证明陈洋搭建公共服务平台的选择是正确
的。 如今， 星光影视园已经成为产业和人才聚集的平
台， 为了将这个平台做精做好， 在限制企业入驻园区
方面， 陈洋显得十分挑剔， “星光影视园作为媒体聚
集平台， 以打造纯粹的全媒体生态产业园区为目标，
我们吸引和引入的全部是传媒产业链上各类配套服务
公司， 比如舞美公司、 文化公司、 化妆公司、 经纪公
司、 礼仪公司、 后期制作公司、 音乐公司、 发行公司
等， 至于那些不相关的甚至是有些牵强的企业我们都
没吸纳， 因为我希望能在园区形成一个生态产业链。”
目前， 园区已成功引入各类传媒企业200余家， 重点企
业包括新华网、 中国搜索、 央广购物、 江西卫视陶瓷
频道、 甘肃卫视家政频道、 黑龙江台龙视传媒、 中视
前卫等， 2016年度园区产值约100亿元人民币。 陈洋特
别提到， 合作关系和竞争关系都是 “生态产业链” 的
一部分， 他希望园区内的企业 “楼上的能跟楼下的做
生意” 或者是 “一起组团去拉个活儿”。 与此同时， 陈
洋还十分重视为入驻企业提供的各项服务， 包括工商
代办、 金融推介、 政策培训， 甚至不惜花费大量资金
完善绿化、 补贴餐饮、 租赁并开通免费班车、 组织有
奖赛事等。

这些年， 园区公共服务平台的发展可以用 “滚雪
球” 来形容， 随着产业链的不断完善， 企业自动聚集
到这里。 “不用说来园区有什么优惠的房租， 政府有

什么优惠的税收， 企业也会过来， 来了本身就是一种
符号一个标签。” 陈洋自信地说道。 曾经， 他希望星光
影视园能够成为一个地标， 大家一提到 “星光” 二字，
不用多说就知道这里是干什么的， 如今， 星光影视园
已是目前国内最大的综合电视节目制作中心， 大兴文
化产业的地标和辐射中心。

去采访陈洋那天， 记者在南二环拦了一辆出租车，
报出 “星光影视园” 的名字后， 不必多言， 司机准确
地将记者带到了目的地。 换做十年前， 可能连很多大
兴当地人都不能准确指出星光影视城的位置。 用陈洋
自己的话说， 他当初是把星光影视园建在了一个 “根
本不适合做文创产业的地方”。 早前， 星光影视园到最
近的公交车站是2公里， 门口全是土路， 连柏油路都没
有， 周围的环境简直可以用 “脏乱差” 来形容。 可以
想见， 拍板拿出6亿元在这里建一个园区需要多么大的
决心和勇气。 陈洋解释道， 位置选在大兴， 一方面是
考虑了土地成本问题， 那时候谁也不知道文创产业将
来的发展趋势如何， 一切都是摸着石头过河； 另一方
面则是他心中的大兴情结， 作为一个土生土长的大兴
人， 他的根就在这里， 希望这里发展得越来越好。

“当时我们门口的饭馆就是牛肉拉面、 驴肉火烧这

种小饭馆， 我就想着什么时候能在家门口吃上肯德基、
麦当劳， 喝上星巴克。” 陈洋说， 当时那种情况下， 想
吸引那些在CBD办公的企业过来无疑是天方夜谭。 随
着这些年的发展， 从最初企业不愿意来， 到后来， 来
了就是做节目， 做完节目马上走， 再到这里成为产业
聚集地， 大家争着来， 这个过程， 星光影视园用了十
多年的时间， 这背后的艰辛只有一步一个脚印走过来
的陈洋心里最清楚。

园区企业从低端到高端

截至2017年， 围绕传媒节目制作产业链， 星光影
视园已形成传媒节目制作及卫星传输服务平台、 媒体
企业聚集和入驻服务平台、 园区配套综合服务平台、
大众媒体体验平台， 已建及在建产业空间面积76万平
方米， 包括星光影视园东区、 西区和北区， 总投资规
模100亿元人民币。 其中东区占地220亩， 已建设完成
约36万平方米产业空间， 包括公共节目制作区、 独立
节目制作区、 新媒体大厦、 传媒机构聚集区、 综合配
套服务区、 云计算中心等。 西区基于星光影视园在传
媒文化创意和传媒节目制作领域的深厚产业基础， 建

设了目前国内最先进的3600平方米演播室， 两个1500
平方米演播室， 以及大型室外激光喷泉演出广场、 媒
体工作室办公楼等建筑， 占地约100亩， 建筑面积20万
平方米， 将建成以传媒文化地标、 创意孵化地标、 传
媒商务地标为功能特性的传媒文化创意综合聚集区，
形成以演出经济、 颁奖经济、 体验经济、 商业媒体经
济、 新媒体经济为特色的京城传媒文化新地标。 星光
影视园北区占地150亩， 建筑面积20万平方米， 拟建设
传媒总部集聚区， 是北京市集体用地改革试点项目，
目前正在建设中。

2017年度园区传媒节目制作业务实现大型节目录
制超过3000天次， 年增长率约20%， 演播室平均占棚
率近78%。 截至2016年底， 拍摄的品牌栏目达到800余
个， 累计录制大型节目28000余场 ， 接待观众总量约
320万人次。 2016年园区成立赛事转播部， 在国际马拉
松赛事转播服务招标中击败包括多个卫视电视台在内
的竞争者， 获得了2016至2018年度国际马拉松赛事的
转播服务订单， 并赢得了高尔夫中国美巡赛在全国12
站的全程赛事转播服务订单。 此外， 团队还承接了中
国男篮2016-2017赛季CBA20场常规赛、 世界小姐环球
总决赛、 游泳世界杯北京站、 中国三对三篮球联赛、
马术世界杯、 拳星时代世界级格斗赛、 乒乓球世界冠
军挑战赛等众多国内外赛事转播服务订单。 转播团队
辗转中国南北包括北京、 上海、 广东、 深圳、 香港、
江苏、 浙江、 江西、 湖南、 湖北、 河南、 河北、 吉林、
宁夏、 四川、 云南、 福建在内的17省市20余地， 总行
程超过80000公里。

值得一提的是， 随着品牌效应越来越强， 聚集到
星光的企业也越来越高端， 从最初的服务型企业， 转
向了被服务型企业， 这些企业的特点是占的面积越来
越小， 消耗的资源越来越少， 但是产值越来越高。 陈
洋自豪地说， 虽然星光影视园的管理公司星光拓诚年
产值只有不到2个亿， 园区内各个企业的总产值却达近
百亿元。

星光影视园是做电视节目起家的， 然而在新媒体
时代， 看电视的人越来越少了， 这对星光影视园有没
有影响呢？ 对此， 陈洋大手一挥， 自信地说： “几乎
没有！” 因为从制作流程来讲， 电视节目和网络节目的
差异虽然有， 但是并不大。 他说， 最开始星光影视园
的客户结构以中央电视台为主， 以各地方电视为辅，
现在的客户结构则有了明显转变， 包括中央电视台在
内的所有电视台加起来只占不到50%， 其余则是网络
节目制作，包括知名度颇高的《奇葩说》《中国有嘻哈》等
节目，都是在星光影视园制作的。 “我们要改进的就是符
合他们的技术手段， 其他的服务内容基本没有什么差
异， 只不过是播出载体不一样罢了。” 在陈洋看来， 他
们提供的是内容服务， 客户提供一个创意， 他们的工
作是帮助客户把这个创意完美、 高效、 廉价地予以实
现， 实现得和客户所想象的一样好， 甚至更好。

2005年， 在大兴区一条满是泥泞的土路旁边， 挖掘机、 推土机的轰鸣声震耳欲聋、 重型卡车来回穿梭荡
起滚滚烟尘， 26岁的陈洋站在嘈杂的工地中， 仰望天空， 他的脸上分明写着坚毅与希望。 不过那时的他野
心再大， 也不敢想象自己正在建设的星光影视园在十余年后， 将成为大兴区的地标以及国内大型的影视节
目制作基地。

在这一切成绩的背后， 是陈洋和团队工作人员夜
以继日的付出。 现在星光影视园共有200多名员工， 外
行人乍一听可能会觉得这个数字并不算太多， 毕竟他
们要承担的是超过50%的全国大型综艺节目制作。 在
内行人看来， 这个数字可以用庞大来形容了， 要知道
一家电视台的节目制作部，工作人员其实只有二三十人
而已。 陈洋说，“现在我们的员工平均年龄在30岁上下，
他们很辛苦，录起节目来，前半夜就别想睡觉了，同时他
们的收入也颇为可观，比如一个刚毕业的大学生， 来这
里工作不了多久， 月薪上万基本是不成问题的。”

创业之初， 陈洋自己也是个二十六七岁的小伙子，

经历十多年的打拼， 不到40岁的他绝对称得上是青年
翘楚了， 他说， 自己的成功模式虽然不能够被模仿，
但是一些心路历程， 他很想与初出茅庐的年轻人分享。

“就影视制作领域的年轻人来说， 最重要的是能踏
下心来， 一步一个脚印地干， 因为这个行业中的年轻
人有更多的机会接触到导演和名人， 容易被他们风光
的一面所迷惑， 但其实现在我国缺少的是各领域的顶
尖专业人才。” 陈洋说， 行业内的每一个领域都能成就
人， 并不分高低贵贱， “首先不要自己看轻自己。”

他坦言，中国人不缺创意，有很多好的创意，但是在
把创意实现这方面与国际相比还差的多，很重要的一点

原因是，目前国内的电影电视行业，缺少细分的专业人
才， 所以在细节方面， 我们还没法和人家相比。 他举
例到，在国外，一个操作慢动作非常棒的人，也可以成为
行业中受尊重的人。 “据我所知，那些真正很牛的技术
人员，他们的身份地位并不比一个导演低。 ”陈洋说道。

为了让年轻的技术人员了解自己岗位的重要性 ，
陈洋经常会组织他们进行培训， 并邀请一些国际专业
人才来讲课， 帮助他们开阔眼界， 提升素质。 采访中，
陈洋几次提到， 年轻人要踏下心来， 秉持工匠精神，
不要总想着走到台前， 如果能在某一个细分领域做到
出色， 也会得到应有的报酬和礼遇。

●陈洋对年轻从业者说

踏下心来秉持工匠精神去干

陈洋 （右） 向来宾介绍影视园

影视园室内
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